

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 750 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 750 por giro y comisionado. Portugal, 3 pesetas. Extranjero, 12 trimestre. Antillas y Filipinas, 10 pesetas, y países fuera de la Unión postal, pesetas 12. Número suelto, 5 céntimos.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias. También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 20, al Administrador de EL CORREO.

## El presupuesto de 1900

### Reforma en la contabilidad.— Los ingresos.— Los pagos.— El presupuesto extraordinario

Con el nuevo año financiero, que como saben nuestros lectores ha comenzado a regir en 1.º de Enero último, ha inaugurado la Hacienda un sistema nuevo también de presentar la comparación de los ingresos y los pagos, a nuestro juicio más acertado del que venía siguiendo, porque ofrece a los que se ocupan del estudio del presupuesto medios más fáciles y sencillos de realizarlo.

Consiste este sistema, que hace años indicamos como el mejor, aunque limitándolo a la liquidación del presupuesto, en agrupar los ingresos y pagos del ejercicio corriente con los procedentes de los definitivamente cerrados, de modo que cada concepto presente a primera vista lo que ha producido, pudiéndose así apreciar en todo momento el curso del presupuesto en conjunto y en detalle y bajo sus diversos aspectos.

Por ejemplo: por el anterior sistema de comparación, el que deseara conocer el curso de la contribución territorial, varia que en los seis últimos meses del año anterior había experimentado un aumento de 997.312 pesetas por valores del presupuesto corriente, y que aquella recaudación había sido la mayor del quinquenio; pero como no se comparaban los ingresos por ejercicios cerrados, que ofrecieron una baja de 2.238.281, quedaba convencido de la excelente gestión de este recurso del presupuesto en 1899 900, pero desconocía que en conjunto ofrecía una baja de 1.240.969, que obedecía a distintas causas, todas independientes de aquella gestión.

Si examinara la contribución industrial, su impresión sería la misma, porque encontraría un aumento en los valores del presupuesto corriente de 237.803 pesetas, alía contrarrestada con la baja de 261.005 en ejercicios cerrados.

Solamente en los ingresos mineros, en que concurren otras circunstancias, al alza de 358.538 pesetas del presupuesto corriente, corresponde otra de 241.096 de ejercicios cerrados.

Era, por consiguiente, más lucido para la gestión administrativa el anterior sistema de comparación, porque no inflaba en ella para nada la mayor ó menor recaudación de ejercicios cerrados, que obedecía en gran parte a los mayores ó menores débitos pendientes de cobro; pero no podía apreciarse a primera vista la importancia que en cada año alcanzaba cada concepto tributario, distalle importante desde el momento en que es anual el ejercicio del presupuesto.

Otra modificación digna de tenerse en cuenta se ha introducido en los estados de recaudación: la de figurar entre los ingresos por derechos arancelarios de importación los que gravan el azúcar extranjera y ultramarina y el especial de consumo sobre artículos coloniales, reforma que supone nos no tendrá otro objeto que el de acomodar dichos estados a la estructura del proyecto de presupuestos para este año; pero que debemos tener en cuenta para apreciar el curso de la renta de aduanas.

La recaudación del primer mes del presupuesto ha ascendido a 60.858.570 pesetas, ofreciendo un aumento de ocho y medio millones en los recursos ordinarios y permanentes. En ese solo mes, la contribución industrial ha tenido un alza de 663.000 pesetas; los derechos reales, de 971.000; las cédulas personales, de 244.000; el impuesto sobre valores mercantiles, de 421.000; las Aduanas, incluyendo el azúcar extranjera y artículos coloniales, de 2.925.000; el impuesto de viajeros y mercancías, de 42.000; el timbre, de 437.000; las cerillas fosfóricas, de 177.000; las rentas y ventas de propiedades, 385.000, manteniéndose próximamente a igual altura los demás conceptos.

El impuesto sobre intereses de la Deuda ha producido 4.003.952 pesetas; de modo que en los siete meses que cuenta de existencia ha vendido la importante suma de 29.393.800 pesetas.

El estado de recaudación que examinamos confirma cuanto hemos expuesto en anteriores artículos sobre la crisis que para este presupuesto representa el establecimiento del año natural. En loterías, no solo no se ha obtenido ingreso alguno para el Tesoro por haberse tenido que destinar cuanto se ha recaudado al pago de ganancias de jugadores en el año anterior, sino que todavía será precisa la recaudación de los meses de Febrero ó Junio ó Julio para enjugar los 17 millones y tres cuartos anticipados por el Tesoro para pago de dichas ganancias.

En el impuesto sobre sueldos, se entra también con una baja de tres cuartos de millón, por haberse anticipado la liquidación del presupuesto en Diciembre; y algo parecido ocurre en

otros recursos con que no ha de contar el Tesoro este año; pero estas contrariedades son pasajeras y fáciles de vencer, y carecen de importancia con relación a los beneficios que reporta el establecimiento del año natural.

Los pagos alcanzaron la cifra de 35.809.462 pesetas, y por consiguiente el mes de Enero ha ofrecido al Tesoro un remanente de 25.049.103 pesetas. La baja, con relación a igual mes del año anterior, asciende a 23 millones, afectando a toda clase de obligaciones y singularmente a la Deuda y a los departamentos de Guerra, Marina, Fomento y Hacienda.

El presupuesto extraordinario se salda con un *superavit* de 782.000 pesetas, diferencia entre 1.111.000 recaudadas por impuesto provisional de tráfico y 329.000 satisfechas a los departamentos de Guerra, Marina y Fomento.

El impuesto de tráfico, único recurso de este presupuesto, progresa constantemente, lo que demuestra el que experimenta nuestro comercio; pero a pesar de las elevadas cifras que mensualmente alcanza, será insuficiente para cubrir las obligaciones contraídas, y aunque de escasa importancia, es de presumir que el presupuesto extraordinario se liquidará con déficit.

## LA REFORMA DE LA JUSTICIA MUNICIPAL

### y el Sr. Martínez del Campo

Algunos colegas anuncian estos días que el senador liberal Sr. Martínez del Campo trata de presentar en la alta Cámara una proposición de ley reformando la administración de la justicia municipal.

La noticia es inexacta, porque nuestro amigo realizó ya hace tiempo el propósito que ahora se le atribuye, y el Senado le otorgó su voto favorable.

Cuando el Gobierno, persiguiendo fines económicos, más que jurídicos y sociales, presentó al Senado un proyecto de ley para reducir a la condición de falta algunos pequeños delitos, a fin de que el cambio de carácter disminuyera el número de juicios orales ante las Audiencias, el Sr. Martínez del Campo, justamente preocupado del ensanche que con ello recibiría la jurisdicción municipal, excesivamente devota al caciquismo local en los Ayuntamientos rurales singularmente, formuló una extensa adición encaminada a llenar el notorio vacío que habría de notar todo espíritu sereno y bien intencionado en el proyecto ministerial, si no habría de malograrse y agrandar males advertidos por la opinión la intentada reforma del Código penal.

Alientado y apoyado por la minoría liberal del Senado, el Sr. Martínez del Campo emprendió y llevó a cabo la redacción detallada de los muchos artículos de la ley orgánica judicial que se refieren a la elección de jueces municipales y a las condiciones de los elegibles, y de todos los de la ley de Enjuiciamiento criminal reguladores del procedimiento de los juicios de faltas y de los recursos judiciales sobre esta materia procedentes.

Entre las más fundamentales sobre las que el autor de la adición desarrolla la reforma, son las siguientes:

- 1.º Nombramiento de los jueces municipales por las Salas de gobierno de las Audiencias territoriales, estableciéndose un turno alfabético de Ayuntamientos, para que las renovaciones ordinarias sean alternas dentro de los de cada partido judicial.
- 2.º Someter a la decisión de las reclamaciones a que den lugar los nombramientos y capacidad de los jueces, a la Sala de gobierno del Tribunal Supremo, sin intervención del ministerio de Gracia y Justicia.
- 3.º Establecimiento de la única instancia en los juicios de faltas.
- 4.º Creación de tribunales municipales para su conocimiento, constituyéndose bajo la presidencia de los jueces con adjuntos tomados en cada caso de listas previamente formadas, y buscando la garantía de la rectitud de éstos en sus cualidades y en recusaciones sin causa.
- 5.º Supresión del recurso de casación por desproporcionado a la materia, y su reemplazo por otro de nulidad ante las Audiencias, cuya varia jurisprudencia podrá, sin embargo, uniformar el Tribunal Supremo.

Articulada así la adición, tuvo la fortuna de ser casi literalmente admitida por la comisión senatorial y por el Gobierno, que la incluyeron en el proyecto, previa retirada del primer dictamen puesto a discusión. Abierta ésta de nuevo, con la amplitud que la señalara la emienda del senador liberal, por nadie se combatió lo propuesto por éste, a quien el señor ministro de Gracia y Justicia, conde de Torrealanz, manifestó espontánea y solememente su agradecimiento por el concurso prestado al interés público, como se le expresó con semejante motivo al Sr. Montero Ríos, que de igual modo contribuyó a la redacción de la parte del proyecto referente a los artículos del Código penal que modificaba.

Aprobado el proyecto por el Senado, pasó al Congreso. Allí aguarda el dictamen de la comisión nombrada. Sirva esta relación de hechos de esclarecimiento a la noticia que les motiva y de demostración de que en materia tan interesante y tan reclamada por la opinión a la atención de los poderes públicos, el partido liberal, con afirmaciones y con trabajos detenidos, demanda y concurre a la reforma de un servicio principal del Estado, procurando la independencia posible de los jueces municipales de la influencia política con procedimientos para el ejercicio de una jurisdicción, necesitada de que sus prescripciones se levanten a la mayor altura posible, haciéndola coligada y sustrayéndola ha-

ta la apariencia de mal sanas intronismos.

El Sr. Martínez del Campo ha tenido la fortuna de ver aceptada su iniciativa por el Senado y por el Gobierno. Ahora el Congreso de los diputados tiene la palabra, que seguramente usará, inspirado en los mismos altos impersonales y desinteresados móviles a que obedeció el Senado.

## EL TRANSVAAL

### INGLATERRA

### La rendición de Cronje

### Detalles de la capitulación

Londres 27.—El ministerio de la Guerra ha dado publicidad a un despacho del generalísimo, expedido en Paderberg esta mañana a las once, dando interesantes pormenores sobre la capitulación de Cronje. Dice el general Roberts que fué informado por algunos prisioneros de los síntomas de desaliento que se advertían entre las fuerzas del general Cronje, a las que el fuego continuo de la artillería había causado muchas bajas.

Este desaliento se acentuó a consecuencia de las derrotas sufridas por los refuerzos boers que habían venido a socorrer a Cronje.

El general Roberts decidió entonces ejercer mayor presión sobre el enemigo, haciendo avanzar el día 23 las trincheras de los ingleses y redoblar el bombardeo. Envió más tarde fuerzas de ingenieros y tres regimientos a una posición situada a 70 metros de las trincheras boers.

Esta operación, que se llevó a cabo sin que el enemigo lograra impedirlo, determinó la entrega, pues al amanecer se presentó un parlamentario con una carta del general Cronje, en la cual declaraba éste que se rendía incondicionalmente.

El general Roberts contestó en seguida a Cronje que podía presentarse en su campamento, y que sus tropas debían entregar las armas y abandonar el campamento que ocupaban.

A las siete de la mañana llegó Cronje al campamento inglés.

En el curso de la conversación con Lord Roberts, Cronje le pidió ser tratado con respeto y que le acompañara a donde quiera que sea conducido, su mujer, su hijo, su secretario particular, su ayudante y sus criados, a lo cual accedió el general inglés. Cronje partirá esta noche para la Ciudad del Cabo acompañado por el general Pretymann, que le entregará al general comandante de la Ciudad del Cabo.

### Prisioneros y material de guerra entregado.

El general Roberts añade haberse apoderado de cuatro cañones Krupp, dos cañones Maxim y nueve para proyectiles de una libra.

Dos de estos cañones, uno de Krupp y otro de Maxim, pertenecían a las fuerzas orangistas.

Los prisioneros hechos han sido 3.000, de los que 1.500 son orangistas, los demás transvaalenses, y 47 oficiales, 29 transvaalenses y 18 orangistas.

Entre los prisioneros se encuentra el comandante Wolwerand, el mayor alemán Ubrecht, el tapiente alemán Dwitz, un oficial escandinavo y varios oficiales boers, cuyos apellidos indican su procedencia francesa ó italiana, tales como Dapiesis, Villier, Maré, Tereianche, Arnoldi, etc.

Los prisioneros empezarán a ser trasladados desde hoy mismo por destacamentos a la Ciudad del Cabo.

### Las fuerzas combatientes

Londres 27.—Las tropas que el general Cronje tenía frente a Kimberley eran 12.000 hombres con 25 cañones.

Los pequeños caballos de que se sirven los boers para sus viajes, y que se prestaban tan fácil movilidad, eran 7.000.

Los bueyes que arrastraban la artillería y los furgones de municiones y víveres eran unos 300.

Las fuerzas inglesas a las órdenes del general Roberts pasaban de 23.000 hombres, y el día 21 habían recibido nuevos refuerzos, no especificados en los despachos, pero que se supone excedían de 3.000 soldados. Roberts había reunido a su artillería seis baterías de obuses y otras piezas de gran alcance, que desde el principio de la campaña estaban en el ejército de Methuen y en las posiciones del Norte del Cabo. Disponía de 123 boxes de fuego.

Con tan formidables elementos, la resistencia de Cronje era imposible.

El mismo día en que fué rota la línea boer frente a Kimberley y tomado Jacobsdal, Cronje se quedó al mando de la retaguardia, compuesta de unos 3.000 hombres, que es la fuerza que se ha rendido.

Los 9.000 boers restantes emprendieron rápidamente la marcha sobre Bonausa, camino de Bloemfontein.

### Otros detalles.—Los generales heridos.

Londres 27.—El ministerio de la Guerra ha publicado un telegrama del general Roberts diciendo que las pérdidas del regimiento canadiense en la madrugada de hoy fueron ocho muertos y 29 heridos, entre los que se halla un comandante.

Añade que el general Knox, que fué herido en el pecho hace días, se encuentra algo mejor, sin dejar de estar grave, y que el general Macdonald, herido en un pie levisimamente, volverá a prestar servicio en breve.

Otro despacho del Estado Mayor del general Roberts dice que en la batalla sostenida con las tropas de Cronje el domingo 18 en Koodoosrand, fueron heridos 721 soldados.

### Entusiasmo en Londres

Londres 27.—La noticia de la capti-

lacion de Cronje ha producido en toda Inglaterra inmenso entusiasmo.

El primer despacho del general Roberts se difundió por esta capital en contados minutos. Los teléfonos oficiales y los de todos los clubs propalaron rápidamente la fausta nueva.

A los pocos minutos de fijarse en los tabloneros del ministerio de la Guerra el parte del general Roberts, los vendedores de periódicos vocaban por todos los barrios de Londres suplementos extraordinarios con el despacho oficial de la rendición de Cronje. No se veía en las calles persona alguna que no estuviera leyendo ó comprando algun periódico.

Pronto se formaron numerosos grupos que lanzaban hurras frenéticas, vitoreando a Roberts y recordando el desastre de Majuba.

Se han olvidado todos los reverses de los ejércitos británicos en un instante, y nadie piensa en las dificultades que aún quedan por superar.

### La noticia en provincias.—En Irlanda

Londres 27.—Los despachos de provincia demuestran que el entusiasmo de Londres ha corrido como reguero de pólvora por todo el Reino Unido.

En muchas poblaciones se han puesto colgaduras en los edificios públicos y particulares en cuanto fué conocido el fausto suceso.

Sólo en Irlanda ha habido manifestaciones favorables a los boers.

### En la Bolsa

Londres 27.—Es imposible describir la escena que se desarrolló en el edificio de la Bolsa al abrirse la sesión.

Todo el mundo gritaba desahoradamente, llegando el frenesí a un límite inconcebible. En todas las calles próximas el ruido de las aclamaciones y de los gritos patrióticos era ensordecedor.

Durante larguísimo rato todo el mundo parecía enloquecido, y daba vivas a Roberts, al ejército inglés, a los voluntarios de la City y a la reina.

Los agentes de Bolsa eran los más furiosos en sus aclamaciones. Nunca se cantó con mayor entusiasmo al himno *God save the Queen*. Los bolistas eran víctimas de un verdadero acceso de delirio.

### Bloemfontein en peligro

Londres 27.—Varios periódicos publican telegramas de la Ciudad del Cabo, en los cuales se anuncia que se están concentrando fuerzas boers para defender a Bloemfontein, la capital del Estado libre, ó para preparar alguna operación importante cuyo objetivo se desconoce.

El avance del general Roberts sobre Bloemfontein será inmediato. Se esperan sucesos importantes con motivo de este avance.

### La noticia en la Cámara de los Lores.

Londres 27.—En la sesión celebrada por la Cámara de los Lores, el ministro de la Guerra, marqués de Lansdowne, anunció que el número de los boers prisioneros en Koodoosrand, es próximamente de 3.000, y que el general Cronje ha sido enviado a la Ciudad del Cabo.

Después leyó el ministro el despacho del general Roberts.

En la Cámara de los Comunes lo leyó Mr. Wyndam, secretario parlamentario del ministerio de la Guerra, siendo recibidas sus palabras con una tempestad de aplausos.

Mr. William Redmond, irlandés, exclamó: «¡Cuarenta mil ingleses han triunfado de cuatro mil boers! ¡Qué gloriosa victoria! (Risas.)»

### En el Tugela.—Camino de Ladysmith.

Londres 27.—Todavía no se sabe cuál es la posición más avanzada que han ocupado las fuerzas del general Buller.

Se cree que ha realizado verdaderos progresos en su movimiento de avance.

Todos los correspondientes advierten que la última posición que han de asaltar los ingleses antes de romper el asedio de Ladysmith es muy formidable. Su conquista habrá de costarles grandes pérdidas.

La guarnición de Ladysmith se halla tan extenuada, que le será difícil cooperar a la liberación de la plaza.

Estas noticias han causado profunda satisfacción en Inglaterra.

### Restos de una batalla

Londres 27.—En un despacho de Pietersmaritzburg, dirigido al *Times*, se afirma que de 850 individuos que formaban un batallón de fusileros de Dublin, solamente sobreviven 120.

### Visita de la reina a los heridos y enfermos.

Londres 27.—La reina Victoria, acompañada de la princesa de Battenberg, ha marchado hoy en tren especial desde el palacio de Windsor a Netley con objeto de visitar a los soldados heridos y enfermos que han sido repatriados del África del Sur.

### Estátua a Rhodes

Londres 27.—Desde Kimberley telegrafían el 25 que aquella ciudad va a elevar una estatua a sir Cecil Rhodes, el célebre agiotista é intrigante, como recompensa por los servicios que ha prestado a la población durante el sitio.

### Chamberlain gotoso

Londres 27.—Segun el *Daily News*, el secretario de las Colonias, Mr. Chamberlain, se encuentra enfermo con un ataque de gota.

## NOTICIAS DE VIENA

### Baile en el palacio Imperial.—La archiduquesa Estefanía.— Algunas ciudades.— Visita del príncipe Enrique de Alemania.

El segundo baile celebrado en la corte de Viena fué más en pequeño que el anterior, siendo por lo tanto los invitados menos numerosos, si bien selectísimos. A estos bal-

les, que revistan caracteres de intimidad y que se llaman *bei Hof*, asiste siempre el Emperador, vestido con el uniforme de coronel de uno de los regimientos de que es titular.

Notóse en esta fiesta la ausencia de la archiduquesa Estefanía, retenida en sus habitaciones por un ligero ataque de influenza.

Esta augusta dama acaba de adquirir el hermoso castillo de Gribuswinkl, situado cerca de Baden, cuyo propietario era el baron Dobhoff. Su alteza se propone residir en dicho castillo gran parte del año, después de efectuado su casamiento, aseo que tendrá lugar el 13 del próximo Marzo.

Al baile de la corte asistieron las demás princesas de la familia imperial, distinguiéndose la archiduquesa María Josefa, que llevaba un magnífico vestido de raso color verde *chartrreuse*, cubierto por una túnica que se terminaba delante en punta, hecha de gasa del mismo tono que la falda y sembrada de metalones figurando una guirnalda y un ramo bordados en plata.

El cuerpo, adornado de tul, llevaba un ancho cinturón de terciopelo verde claro. En el cuello lucía una *rosière* y un collar de perlas, y en la cabeza una espléndida diadema.

La jóven archiduquesa Isabel vestía de tul rosa, rodeando el decote una guirnalda de estas flores. Entretejiendo el peinado, llevaba una cadena de brillantes, y en el cuello un collar de estas piedras y perlas.

S. A. bailó con el príncipe Thurn y Taxis, con el conde Ceschi, con el conde Szechenyi, y unos lanceros con el hijo del embajador de Inglaterra.

La princesa Paulina Metternich Sandor estaba deslumbrante de belleza, vestida de raso blanco, rodeando la parte inferior de la falda una ancha tira de marabou blanco cogida por lazos estilo Luis XVI, hechos de ancha cinta bordada de brillantes.

La cola estaba cubierta de tiras con bordados también de brillantes, y el delantero de la falda y cuerpo adornado con encajes de Alençon y tul blanco. El cuerpo se sujetaba en los hombros por una ancha hebilla de brillantes, y de estas piedras era la diadema, figurando rosas, y un *collier de chien* colocado sobre una cinta blanca.

El archiduque Oton, restablecido ya de su ataque de influenza, ha vuelto a emprender sus trabajos pictóricos, en los cuales es un consumado artista. Su estudio, decorado con exquisito gusto, es muy visitado; pues una de las especialidades del archiduque son los retratos, habiendo ejecutado algunos muy notables, entre ellos el de su madre política, la archiduquesa María Teresa.

En estos días, el egregio *Jafflionado* se ocupa en pintar un cuadro sobre asuntos militares, para el cual han sido invitados a su estudio varios oficiales y soldados de húsares.

La rápida visita del príncipe Enrique de Alemania fué celebrada la semana última con un almuerzo en la embajada de su nación y con un banquete en el palacio Imperial, fiesta en la cual se estrenó el gran salón del sitio ó pabellón recientemente construido en este edificio. El príncipe Enrique, que había sido recibido por la mañana en la estación por el Emperador y por todos los archiduques, partió aquella misma noche en el tren de las diez y media, siendo acompañado por S. M. I., quien le despidió con las más afectuosas expresiones de cariño. El Emperador vestía el uniforme de granadero de la Guardia husana, cuyo principal distintivo es un resplandeciente casco adornado de plumas blancas.

En estos días, el egregio *Jafflionado* se ocupa en pintar un cuadro sobre asuntos militares, para el cual han sido invitados a su estudio varios oficiales y soldados de húsares.

## SOCIEDAD GEOGRAFICA DE MADRID

En la última sesión de la junta directiva se dió cuenta del regreso a España del jóven y distinguido naturalista D. Manuel de la Recalaca, que acaba de realizar un importante viaje en Asia, durante el cual ha hecho observaciones y recogido gran cantidad de datos sobre geografía, ciencias naturales y comercio.

Partiendo de Alejandría, se dirigió a Alpe; de este punto, siguiendo el Rifates, fué en caravana a Bagdad, de Bagdad á Amara (Tigris), y luego á las ruinas de Sessa, Duxful y Schuaten.

Remontando el Karum, llegó a sus fuentes en los montes Bajjars, permaneciendo cuatro meses con los nómade; visitó á Isaphan, y volvió por el golfo Pérsico y la India.

El interés que ofrece la comarca recorrida y la competencia científica del Sr. Recalaca permiten esperar que el viaje ha sido verdaderamente fecundo en resultados. La Sociedad Geográfica le ha invitado a dar una conferencia que tendrá lugar en breve.

Como justo reconocimiento de los eminentes servicios prestados a la Sociedad por el señor general Azcárraga—uno de los hombres públicos que recorren la importancia de los estudios a que aquella se consagra y que procuran asegurar su existencia—se le ha conferido el título de miembro honorario, que según el reglamento se otorga sólo a los más ilustres viajeros, ó los soberanos extranjeros y a las personas que hayan prestado a la Geografía servicios muy excepcionales.

Una numerosa comisión, en la que predominaba el elemento militar, que da vida a la sociedad, pasa en manos del ministro de la Guerra el honorífico diploma. En la entrevista celebrada con este motivo, se habló de la situación de las sociedades geográficas en el extranjero y en España, lamentando la indiferencia pública que impide que pueda obtenerse de los conocimientos geográficos el provecho que prestan a la vida si cultivan con esmero y saben utilizarlos en interés del país.

## NOTICIAS DE CUBA

De los periódicos de Cuba llegados en el último correo, tomamos las siguientes noticias:

El lex-Obispo de la Habana, ilustrísimo Sr. D. Manuel Santanier y Frutos, ha publicado una hermosa y tierna pastoral, dedicada a los fieles de sus diócesis.



# EDICION DE LA NOCHE

## LA GUERRA DEL TRANSVAAL

**La rendición de Cronje.—Felicitación del Emperador Guillermo.**

Londres 28.—The Daily Telegraph publica un despacho de Berlín diciendo que el Emperador Guillermo ha telegrafiado á la reina Victoria y al príncipe de Gales felicitándoles por el triunfo de las armas inglesas en el Estado libre de Orange.

Esta noticia es muy comentada.

**Juicios de la prensa europea y americana.**

Londres 28.—Durante la pasada noche se han recibido extractos de los principales periódicos de Europa y América haciendo juicios acerca de los resultados de la rendición del general Cronje.

Casi todos coinciden en que dicha rendición era inevitable, dada la situación de las fuerzas boers y la enorme superioridad numérica de los ingleses.

Es, además, general la opinión de que la guerra continuará, pues Inglaterra solo aceptaría la paz en el caso de que los boers se sometieran por completo, lo cual no se puede esperar mientras tengan medios para prolongar la resistencia.

**Bajas de un combate en el Natal.**

Londres 28.—Telegrafían á The Daily Mail desde Pieters (Natal) que en el combate librado el día 24 cerca de la estación del ferrocarril, las pérdidas de los ingleses fueron de tres coroneles y dos oficiales muertos y 252 soldados muertos y heridos.

**Retirada de los boers**

Londres 28.—Un despacho recibido esta mañana anuncia que los boers han abandonado el distrito de Herschel, repugnándose hácia el Norte.

**Una victoria de Buller**

Londres 28 (1:20 tarde).—Vía cable Bilbao.—El ministerio de la Guerra acaba de publicar un despacho del general Buller, fechado ayer. Dice éste que despues de un recio combate se apoderó por asalto de la posición de Pieters Hill, á la orilla izquierda del Tugela y el Norte de Colenso.

Añade el general Buller, que dicho punto constituía la principal posición del enemigo.

Hace grandes elogios de la bizarria de que dieron muestras las tropas inglesas que atacaron aquella formidable posición donde estaba atrincherao el enemigo, y termina manifestando que unos 60 boers han caído prisioneros.—Fabra.

## EN PALACIO

### Capilla pública

El Miércoles de Ceniza se ha celebrado en Palacio con la solemnidad de capilla pública, según ayer anunciamos.

A las once en punto, hora previamente designada, salió la régia comitiva de las habitaciones particulares cruzando la galería de cristales en dirección de la capilla.

Detrás de los servidores de la casa formaban los gentiles hombres, seguidos inmediatamente por los grandes señores duques de Granada, Medinaceli, la Conquista, Aliaga, la Victoria, Béjar,

marqueses de Bendaña, la Romana, Santa Cristina y Castell-Rodrigo; condes de Parcent, Via-Manuel, Almodóvar del Valle y Superunda, y el Señor de Rubianes.

S. M. la Reina vestía un elegante traje de raso color gris, spril del mismo tono, mantilla negra y joyas de brillantes.

S. A. R. la princesa de Asturias y su augusta hermana lucían trajes color de rosa, y sin otras joyas que collares de magníficas perlas.

La infanta Isabel vestía un rico traje de raso negro con flores y joyas de brillantes y esmeraldas.

Acompañaban á la real familia, en concepto de damas de guardia: á la Reina, la señora condesa de Pinohermoso; á la princesa de Asturias, la condesa de Via-Manuel; á la infanta María Tereza, la marquesa de Santa Cristina, y á la infanta Isabel, la duquesa de la Conquista.

También figuraban en la comitiva la camarera mayor de la Reina, señora condesa de Sástago, y las damas duquesas de Fernan-Núñez, Santo Mauro, Oauna, San Carlos; marquessas de la Mina, Aguilar de Campó y Monistrol y la condesa viuda de Torenó.

Detrás marchaban los jefes superiores de Palacio y el cuartel militar de S. M.

La banda de Alabarderos interpretó una preciosa marcha de Roig.

Ya en la capilla se cantó una misa del maestro Zubiaurre, oficiando un capellan de altar.

La imposición de la ceniza fué hecha con el ceremonial de costumbre por el señor Obispo de Sion.

En la galería, numeroso público presenció el paso de la comitiva.

## LA EMBAJADA ESPAÑOLA EN BERLIN

Berlin 28.—Ha llegado á esta capital la embajada española, presidida por el duque de Varagua, encargado de hacer solemn entrega del Toison de Oro al príncipe imperial de Alemania.—Fabra.

### Audiencias

Ayer fueron recibidos por S. M. en audiencia el duque de Tetuan y el gobernador de Barcelona.

### Barco argentino

Paris 28.—Los despachos de Roma dan cuenta de la afectuosa acogida dispensada por el Papa al comandante y oficiales del buque de guerra argentino Sarmiento.

Dicho buque abandonará en breve las aguas de Italia para dirigirse á España, cuyos principales puertos visitará, comenzando por Barcelona.

### Vapor correo

Barcelona 28.—Hoy ha salido de este puerto con rumbo á Port-Said, el trasatlántico Leon XIII.

### Suicidio

A las cinco de la mañana de hoy ha sido encontrado en el rio Manzanas por la Guardia civil el cadáver de un sujeto que, según referencias, se había arrojado al rio desde el puente de Toledo.

Identificado el cadáver, resultó ser el muerto Isidoro Martín, de cincuenta y dos años, de oficio cordelero, el cual vivía en la calle de Fuencarral, núm. 100.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial.

## Balance del Día

Hoy, con motivo de haber habido capilla pública en Palacio, no han ido á despachar con la Reina los ministros á quienes correspondía firma.

En el expreso de esta tarde ha salido para Barcelona el gobernador de aquella provincia, Sr. Sanz Escartin.

En la visita que antes de salir ha hecho á los Sres. Silveira y Dato, éstos le han reiterado sus instrucciones en el sentido de una política de armonía y paz, debiendo ser al mismo tiempo muy enérgico en frente de todo trabajo que pueda significar atentado á la patria.

Ha sido suspendido el Consejo de ministros que debía celebrarse hoy en la Presidencia, por continuar enfermo el de Hacienda.

Si mañana se encuentra mejor el Sr. Villaverde, asistirá al Consejo con la Reina, y despues al Congreso, donde, en la cuestión sobre el proyecto de tabacos, hablará el Sr. Romero Robledo.

El ministro de la Gobernación ha dirigido una carta á los senadores que se hallan fuera de Madrid, recomendándoles su asistencia á las sesiones de la Alta Cámara.

No es cierto que el gobierno norteamericano haya acordado dejar á España las islas de Cagayan, por encontrarse éstas fuera de lo convenido; lo que hay, por el contrario, es que España lo ha reclamado así, por creer que tiene á ello derecho.

El asunto se encuentra actualmente pendiente de resolución.

Los periódicos de provincias se quejan, por regla general, de las pocas novedades de buen gusto ofrecidas por el Carnaval; si bien todos convienen en que la gente se ha divertido mucho, sobre todo en los bailes de Círculos, Casinos y casas particulares.

Este año la fiesta de Carnaval más brillante, por su riqueza, variedad y buen gusto, ha sido la organizada en San Sebastián; pareciéndonos justificado que carrozas, trajes y comparsas, vuelvan á exhibirse en las fiestas del próximo verano, como aconseja La Voz de Guipúzcoa.

Hoy, en Madrid, á pesar de la ceniza de por la mañana y de las melancolías y ayunos de la Cuaresma, ha continuado por la tarde en la Castellana y en Recoletos el jolgorio de los días anteriores, viéndose máscaras más ó menos artísticas y alguna que otra desvenajada y descolorida carroza de las exhibidas en los días anteriores.

Los confetti han seguido haciendo gran papel, estando hoy, por la depresión de la mercancía, al alcance de todas las fortunas.

De la fiesta típica del Canal, no tenemos noticias precisas; pero puede afirmarse que el alcohol habrá trastornado muchas cabezas.

Toda la prensa de Europa continúa

consagrando preferente atención á la guerra del Sur de Africa, y principalmente al último episodio de la rendición de Cronje.

Con excepción de una parte de la prensa italiana y de algunos periódicos austríacos, la prensa europea en general es contraria á los ingleses; pero suponemos que en Inglaterra la preocupación no será muy honda, mientras los gobiernos continúan en la tranquila actitud en que se han mantenido hasta ahora.

Esto demuestra lo poco que el romanticismo influye en las relaciones internacionales.

Cuando la guerra de España con los Estados Unidos se produjo una situación semejante. Los periódicos nos eran muy favorables; pero los gobiernos miraron impasibles el desquartzamiento de España.

Ahora ha ocurrido, además, que el poderoso Emperador de Alemania ha felicitado á la reina Victoria y al príncipe de Gales por el triunfo de las armas inglesas sobre el general Cronje, no obstante la campaña vivísima de la prensa de aquel país en favor de los boers.

## La Bolsa

NOTICIA OFICIAL DEL 28 DE FEBRERO 1900, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

	Día 27	Día 28	Diferen.
4 3/8 interior			
Serie F de 50.000 p.	70 20	70 30	+ 0 10
E 25.000 . . . . .	70 20	70 30	+ 0 10
D 12.500 . . . . .	70 25	70 30	+ 0 05
G 5.000 . . . . .	70 50	70 55	+ 0 05
B 2.500 . . . . .	70 70	70 70	»
A 500 . . . . .	70 65	70 75	+ 0 10
G y H 100 y 200 . . . . .		70 60	
En diferentes series	70 70	70 65	- 0 05
Fin mes . . . . .	70 20	70 25	+ 0 05
Fin próximo . . . . .	70 40	70 50	+ 0 10
4 5/8 exterior			
Serie F de 24.000 p.			
E 12.000 . . . . .	78 10		
D 6.000 . . . . .			
G 4.000 . . . . .			
B 2.000 . . . . .			
A 1.000 . . . . .	77 10		
G y H 100 y 200 . . . . .			
En diferentes series	77 10	77 00	- 0 10
Partidas de 50.000.			
Id. de 100.000 . . . . .			
Fin mes . . . . .			
Fin próximo . . . . .			
4 0/0 amortizab.			
Serie E de 25.000 p.			
D 12.500 . . . . .	78 15		
C 6.250 . . . . .	78 25		
B 3.125 . . . . .	78 15		
A 500 . . . . .	78 20	78 25	+ 0 05
En diferentes series	78 00	78 20	+ 0 20
Tesoro			
Ob. 5 0/0 30 Junio 97			
Serie A de 500 ptas.	104 15	104 25	+ 0 10
B de 5.000 . . . . .	103 15	103 30	+ 0 15
C de 10.000 . . . . .	101 25	101 10	- 0 15
Id. hasta 10.000 pts.	101 30	101 10	- 0 20
Ultamar			
Billatas Cuba 1886 . . . . .	82 40	82 40	»
Id. hasta 10.000 pts.	82 40		
Billatas Cuba 1890 . . . . .	68 95	69 00	+ 0 05
Id. hasta 10.000 pts.	69 00	69 00	»
Ob. Filipinas 6 0/0 . . . . .	87 05	87 05	»
Id. hasta 10.000 pts.	87 05	87 05	»
Canasos y Soledad			
Acciones B. España	505 00	505 50	+ 0 50
Id. B. Hipotecario . . . . .			
Cédulas id. 8 0/0 . . . . .	106 00		
Cédulas id. 4 0/0 . . . . .	101 25	101 25	»
Oblig. id. 5 0/0 . . . . .	174 00	170 00	- 4 00
Acc. C. de Tabacos . . . . .	4 8 5/8	4 00 00	- 8 50

## Cambios sobre el extranjero

PARIS  
A la vista, 30/70 por 100 beneficio papel.  
A 3 dias vista, 00/00 por 100 idem.

LONDRES  
A la vista, libra esterlina, 32/90 ptas.  
A 3 dias vista, idem, 00/00.  
A 60 dias vista, idem, 00/00.  
A 90 dias fecha, idem, 00/00.

Despues de la Bolsa  
Cierre.—4 por 100 interior fin mes, 00/00.  
Fin próximo, 70/55.—Barcelona, fin mes, 00/00.—Fin próximo, 70/57.—Paris, exterior, 00/00.

Bolsa de Barcelona  
Barcelona 28 (4 30 tarde).

Interior, 4 por 100, 70/57.—Exterior, 4 por 100, 00/00.—Amortizable, 4 por 100, 00/00.—Cubas, 1886, 82/50.—Cubas, 1890, 69/12.—Obligaciones de Filipinas, 00/00.—Nortas, 55/10.—Colonial, 00/00.—Francia, 00/00.—Alicante, 74/70.—Orsen, 16/90.—Arus.

## Charada

A las primera segunda  
salen el sol á tomar  
los dias claros de invierno  
los ricos de mi lugar.  
A un muchacho medio tonto,  
llamado prima dos tres,  
de este modo le decía  
una tarde don Ginés:

—¿Qué es lo que te gusta más?  
—Pues á mí, las tercias dos.  
—¿Tu nombre empieza? —En vocal.

—¿Y qué es tercias tres? —Un dios.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ.

(La solución mañana.)  
SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR:  
CI RIA CO.

## Cultos

Santo de mañana.—El Santo Angel de la Guardia; Santos Herculano é Hiscio, Obispo; Santos Rosendo, Albino y Suliberto, y Santa Antonia.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia del Buen Suceso, donde se celebrará misa cantada á las diez, y por la tarde preces y reserva.

En San Jerónimo fiesta al Santo Angel de la Guardia á las once, por la Hermandad de Maceros del Ayuntamiento de Madrid.

## Funciones para mañana

TEATRO REAL.—79 de abono.—T. 1.º

—A las 8 1/2.—La Bohemia.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—Da mala raza.

—Tendero Tirano y Tio (estrano).

A las 4 1/2.—Segundo jueves de moda.

—El pañuelo blanco.—Los tocayos.

COMEDIA.—A las 8 1/2.—Fedora.

A las 4 1/2.—8.º concierto por la Sociedad de Cuartetos.

PRINCESA.—No hay funcion.

PARISH.—134 de abono.—T. par.—A las 9.

—La cortijera (estrano).

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—D. Pompeyo en Carnaval.

—A las 9 1/2.—Gigantes y cabezudos y Rondalla Aragonesa.—A las 11.

—El traje de lúces.—A las 12.—El joven Telémaco.

LARA.—A las 8 1/2.—La muela del juicio.

—A las 9 1/2.—Policarpo y Oratoria fin de siglo.—A las 10 1/2.—El patio.—A las 11 1/4.

—Segundo acto.

APOLO.—A las 8 1/2.—El galope de los siglos.—A las 9 3/4.—Los sobrinos del capitán Grant.—A las 10 3/4.—Segundo acto.

—A las 12.—Tercero y cuarto actos.

ESLAVA.—Dia de moda.—A las 8 1/2.—Los presupuestos de Villapierde.—A las 9 3/4.

—El último chulo.—A las 10 3/4.—El escallo.—A las 11 1/2.—La alegría de la uertera.

ROMEA.—(Compañía cómico-lírica Prado-Chicote).—A las 8 3/4.—Los beugos.—A las 9 3/4.—Los amarillos.—A las 10 3/4.—Tiempo revuelto.—A las 12.—[A prieta contipad! 6 El catastro nacional.

IMPRESA DE EL CORREO

ño que á Felipe abrume tan pesado secreto; pero este cuarto no ha de quedar en esta condicion. Es preciso hacerlo habitable cuanto antes.

Como que Amina estaba tan acostumbrada á asistir á su padre y á ocuparse en sus quehaceres domésticos, se apresó inmediatamente á la tarea que ideaba.

Limpió el aposento hasta en sus últimos rincones; hizo que desapareciera el polvo y las telas de arañas, colocó el sofá y la mesa en el centro de la vivienda, y luego que la obra de aseo fué concluida y que los rayos del sol se introdujeron por las abiertas ventanas, volvieron á sonreírse todos los objetos que la habitación contenía.

Conocía muy bien Amina que las impresiones fuertes desaparecen á medida que se alejan de nosotros los objetos que su recuerdo inspiran, y así fué su idea tranquilizar el ánimo de Felipe; porque con todo el fuego y todo el ardor de sañe inherente á su raza, había acogido la jóven en su corazón la imágen del mancebo, y estaba resuelta á cautivarle. Aplicóse con ahínco á su tarea, y en breve recuperaron todo su lustre los cuadros y demás adornos que el aposento engalanaban.

No solo quitó de enmedio la hacendosa doncella las jaulas y el costurero, sino hasta el llenzo medio cosido, debajo del cual hallara Felipe la carta funesta. Las llaves permanecían aún en el suelo, y con ellas abrió los bufetes la jóven; y se hallaba ocupada en restregar las copas de plata cuando su padre entró en el aposento.

—¡Válgame el cielo!—exclamó Myrheer Poots, y todo esto es plata? Lucgo verdad ha de ser que tenga duca-

dos á millaras; pero ¿dónde estarán éstos?

—No os cuidais de ellos, padre; los vuestros están á buen recaudo, y por ello debéis estar agradecido á Myrheer Felipe.

—Es verdad; pero como él va á vivir aquí.... ¿Sabes si tiene buen diente?.... ¡Cuánto me satisfará por su manutención! Deberá ostentarse muy ruboso, pagar mucho y al contado, puesto que tiene tanto dinero.

Frunció los labios Amina con una sonrisa de desprecio; pero nada le contestó.

—¿Dónde diablos tendrá guardado su dinero? ¡Y se va á embarcar tan luego como salga una nave! ¿Quién cuidará de sus ducados mientras se halle ausente?

—Yo cuidaré de ellos, padre—replicó Amina.

—¡Ah! Sí, por supuesto.... Nosotros cuidaremos de ellos; el barco puede perderse....

—Nosotros no, yo sí que los tendré en buena custodia; vos, padre, nada tendréis que ver con ese dinero. Mirad más bien por el vuestro, señor.

Volvió á colocar Amina las copas en los bufetes, echó la llave á las puertas y se la llevó consigo, saliendo del aposento, á fin de preparar el desayuno, y dejando al viejo extasiado delante de los cristales, á la vista del precioso metal que encerraban.

No le era posible al doctor apartar los ojos de unos objetos que tanto provocaban su codicia, y refulguraba á cada instante:

—¡Válgame el cielo! Sí, todo es de plata!

Bajó á poco Felipe, y al pasar por delante del aposento, notó á Myrheer Poots en éxtasis, y al lado de los bu-

—Espero... creo... y aun estoy cierto de que puedo hacerlo—replicó ella al fin.

Soltóle Felipe la mano, y sentándose Amina, permaneció largo rato en pensativo silencio. También el jóven se entregaba á sus reflexiones, sin desplegar los labios. Por fin Amina fué quien habló primero.

—Me parece que me habia dicho mi padre que vuestra madre era muy pobre, y tenía algo trastornado el juicio; y también, que poseáis un aposento que no se habla abierto en muchos años.

Hasta ayer permaneció cerrado.

—¿Y en él hallásteis el dinero? ¡gnoraba vuestra madre la existencia de ese depósito?

—Todo lo contrario; y me lo reveló á la hora de su muerte.

—¿Razones muy poderosas tendria para no abrir esa habitacion?

—Sí, por cierto.

—¿Es verdad, Felipe?—dijo Amina en tono muy sumiso y blando.

—Decirlo no puedo, ó á lo menos no debo. Bastará el confiaros que fué por temor de una aparcería.

—¿Qué aparcería?

—Dijo que mi padre se la habia aparcerado.

—¿Y creéis que así sucediese, Felipe?

—No tengo duda de que así fuera. Más no me hagais otra pregunta, Amina. Ahora está abierto el cuarto y no hay miedo de que vuelva á aparcerarse.

—No es eso lo que temo—replicó Amina reflexionando—pero tiene ese suceso alguna conexión con vuestra idea de embarcaros?

—Os diré tan solo que de resultados de aquel acontecimiento he determinado

# SOLUCION BENEDICTO de glicero-fosfato DE CAL CON CREOSOTAL

Preparacion la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, insipiente, debilidad general, encefalopatía nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, catarros, ruidos, escrofulismo, etc. FRASCO, 2.50 pesetas. DEPOSITO: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; G. García, Capellanes, 1, y principales farmacias.

## OBSERQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran de neurastenia, clorosis, insipiente, debilidad general, palpitations del corazon y demás enfermedades nerviosas, recobrarán la salud perdida con el uso del maravilloso medicamento Fosfo-Glicero-Kala-Domenech que recomiendan los médicos más eminentes.—El Dr. B. Domenech, calle Baja de San Pedro, 72, Barcelona, REMITE GRATIS una muestra de dicho preparado en elegante caja metálica, á quien se lo pida, junto con un librito de certificados autógrafos. Véndese en Madrid, Dr. Gayoso, Arenal, 2.—Depósito, Martín y C., Tetuan, 3.

# Pasta Pectoral del Dr. F. BORRELL

Treinta y cuatro años de éxitos son la prueba de la superioridad de esta pasta, cuya composición está aislada por completo del ópio y sus preparatorios; no puede producir los peligrosos resultados de otros pectorales; eficazísima contra las afecciones del pecho, como catarrhos, asma, bronquitis, resfriados y toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. Un detallado prospecto indica la manera de usar esta pasta, la más agradable y barata. Exíjase la firma y rúbrica del Dr. BORRELL. Precio: 1.25 pesetas caja en España. Único punto de venta en Madrid: farmacia de Borrell Hermanos, Puerta del Sol, 5, y principales farmacias.

# PASTILLAS MORELLÓ

obran por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, anticatarrales, antiastmáticos que desprenden á medida que van disolviéndose en la boca. Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Asma, Dengue, Catarrhos, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc. Evitar los efectos nocivos del aire frío. Farmacias Madariaga, Coipel, Borrell, Busto, etc., y en la del autor, BARCELONA.

**SOCIEDAD DE ALTOS HORNOS Y FABRICAS DE HIERRO Y ACERO DE BILBAO**  
Fabricacion de hierro ordinario, homogéneo ACERO BESSEMER (PRIMERA Y ÚNICA EN ESPAÑA) Y ACERO SIEMENS-MARTIN en las dimensiones usuales para el comercio y construcción  
**FABRICACION DE CHAPAS**  
Especialidad en VIGUERIA para construcciones desde 6 hasta 36 centímetros de alto  
Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios  
**FUNDICION DE COLUMNAS**  
Calderas para desplatación y otros usos  
Grandes piezas hasta 20 toneladas

**MUEBLES EBANISTERIA Y TAPICERIA**  
CONSTRUCCION ELEGANTE de toda clase de muebles.—Especialidad en juegos de alcaha, comedores, despachos, gabinetes y colgaduras con precios marcados fijos y económicos garantizados.—MAYOR, 75; entrada, LUZON, 1, bajo izquierda.

**SOLUCION PAUTAUBERGE**  
al Clorhidro-Fosfato de Cal Creosotado  
El Remedio más eficaz para curar las ENFERMEDADES DEL PECHO más eficaces las TOSES RECIENTES Y ANTIGUAS para curar las BRONQUITIS CRÓNICAS  
L. PAUTAUBERGE, 22 rue Jules-César, París, y las principales farmacias.

**SOCIEDAD DE TELÉFONOS (SOCIEDAD ANÓNIMA)**  
PRESTAS  
Por una estación particular..... 300  
Por una estación para líneas urbanas y para todos los inquilinos de la misma..... 600  
Por una estación de uso público..... 1.080  
Por un aparato suplementario para comunicarse con el teléfono principal y con la Central..... 75  
Por un aparato para comunicarse solo con la Central y un comunicador de cuatro direcciones..... 71  
Cuadro de abonados..... 580  
Por cada línea..... 70  
Por una estación de uso público..... 4  
Cada otra dirección..... 1  
Un timbre (el año)..... 25  
Se vende papel por mayoren la administración de este periódico, Libertad, 29, pral.

**LIQUIDACION**  
con VERDADERAS GRANDES REBAJAS en TODOS los GENEROS de la CAMISERIA R. SANZ II. PRÍNCIPE II  
Corbatas elegantísimas, varios modelos, 2'60 ptas.—Guañtes gamuzas superiores, 2'60 ptas.—Pañuelos blancos union, para caballero, 1/2 docena, 4 ptas.—Pañuelos batista jareton vainica, una docena 3'50 ptas.—Tirantes ingleses, 3 ptas.—Gemelos cadencia, 1'25 ptas.—Bastones novedad (salido), 2'50 ptas.—Guañtes rusos, 3 ptas.—Agua de Colonia Farina, botella grande, 3 ptas.—Jabon superfino, especial para esta casa, 2 cajas, 1'25 ptas.—Calcetines negro superior, 1/2 docena, 7'50 ptas.—Trajes de lana, de gran abrigo, 11 ptas.  
Liquidacion por cambio de razon social.—Príncipe II.

## A la gran legion de enfermos nerviosos

El «Antinervioso Howard» es el más poderoso tónico conocido del sistema nervioso y el regulador más inofensivo de sus trastornos funcionales. Está indicado para curar evañidos, hipocondria, odo dolor, neuralgias, jaquecas, gacralgias (dolor de estómago), insomnio, vértigos, mareos, desvanecimientos, dolor de cabeza, debilidad cerebral, del estado y de la vista, asma nervioso, palpitations nerviosas, dolor que precede ó acompaña á las reglas, histerismo, parálisis, flojedad, etc.—El enfermo que hace uso del «Antinervioso Howard» experimenta rápidamente tales resultados que le dejan suspeso el juicio, al punto de no poder creer en los efectos tan pronto y seropondentes del medicamento. Despiértase el apetito, si antes estaba decaído; regularizase las digestiones, si antes eran difíciles y tumultuosas; al decaimiento profundo y á la falta de energia en las determinaciones, sucede el vigor y la entereza de voluntad, que el individuo llega á creerse mayor consistencia, vuelven las ideas con la nitidez y claridad apetecidas, y sin la niebla y confusian en que poco há volaba envuelto, siente más potante la fuerza de las ideas y al discurrir agradable y fácil. A estas modificaciones, iníone las de una más fácil respiracion, la sensacion de la tranquilidad y marcha normal del corazon, un sueño tranquilo, reposado y reparador, del que sale cada día más fuerte, ágil y activo. Pero estas profundas y rápidas modificaciones que introduce el medicamento en el organismo, no paran ahí; continúan persistentes y progresivas hasta que hacen desaparecer toda huella de padecimiento nervioso. El «Antinervioso Howard» no contiene opio ni sus sales, ni bromuros, ni calmantes. Los individuos cuyo sistema nervioso se halla en constante tension por las condiciones especiales de la vida moderna, las luchas, vida rebosante de placeres, preocupaciones, ansias de glorias, de riquezas, aspiraciones políticas, bohistas, etc., hallarán el seguro de su salud, de su tranquilidad y de su vida en el «Antinervioso Howard»; 4 pesetas caja. Se manda por correo, previo envío del importe en sellos ó giro. Venta, boticas y droguerías principales de España.—En Madrid, García, Capellanes, 1; Alicante, Riego, 20; América, Real, 18; Barcelona, Fernando VII, 7; Bilbao, Arceale, 35; Burgos, Cid, 17; Badajoz, Santo Domingo, 39; Cáceres, Plaza, 37; Cádiz, Plaza de Isabel II, 2; Ciudad-Real, Toledo, 13; Córdoba, Paraiso, 10; Coruña, Real, 82; Cuaalagira, Mayor, 7; Granada, San Jerónimo, 13; Huelva, Tetuan, 14; Huesca, Coso, 23; Jaen, Campoy, Lerida, Carmon, 26; Málaga, Granada, 42; Murcia, Plaza de San Bartolomé, 10; Cartagena, Campos, 6; Pamplona, Nueva, 2; Oviesto, Sol, 1; Sevilla, Aranjuez, 2; Sar se catan, Buzoaghepa, 5; Soría, Collado, 27; Valencia, Mercado, 73; Valladolid, Orates, 33; Zaragoza, Coso, 43.—Depositarlo general y unico para la venta en España: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

**VINO DE BUGEAUD**  
TÓNICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO  
El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicales en la Anemia, la Clorosis, las Fiebras de toda clase, las enfermedades del Estómago, las Convalecencias.  
SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS  
Escriban las órdenes á BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.  
Por MAYOR, P. LEBEAULT y C<sup>o</sup>, 5, Rue Bourg-PAbbé, PARIS.

**TOS**  
POR FUERTE QUE SEA, SE CURA CON LAS PASTILLAS DEL DR. ANDREU  
Remedio pronto y seguro. En las boticas.  
Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.  
Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARRILLOS BALSÁMICOS ó los PAPELES AZOADOS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídase el prospecto.

**PROPIETARIOS**  
A 15 y 6 0/0 anual dinero para Madrid y provincias. Informar: 3, CARRETAS, 3, 2.º

**MR. GAYTÉ**  
VICTORIA, 7, 2.º  
Sigue enseñando con especialidad el francés hablado.

**Casa Hermann-Lachepelle**  
J. BOULETY & C<sup>o</sup>  
El, 28, Rue Boine, 2, París.  
Cruz de la Legion de Honor, 1898.  
Dos Medallas de Oro y miembro del Jurado en la Exposicion de Barcelona, 1898. Cuatro Medallas de Oro en la Exposicion Universal París 1889.  
**APARATOS CONTINUOS**  
para la fabricacion de bebidas gaseosas, SODA-WATER—Vinos espumosos. Unidos plateados interiormente. Unidos produciendo bebidas sanas y agradables. SIFONES de todas formas y colores muy sencillos y sólidos.

**Neuralgias**  
PILDORAS de D. MOUSSETTE  
Es menester leer con toda atencion el prospecto que acompaña á cada frasco, respecto al modo de usarlo.  
Clin y Comar, París

**PROFESOR**  
Se ofrece para dar lecciones de Ciencias y Letras, á domicilio ó en su casa. Honorarios módicos.—Argensola, número 2, piso 4.º

**LEYES CIVILES DE ESPAÑA**  
Don Leon Medina y Don Manuel Marañon  
Abogados del Ilustre Colegio de esta corte  
Novisima edición que comprende los textos oficiales de los Códigos Civil y de Comercio, las leyes Hipotecaria y de Enjuiciamiento civil, la de Hipoteca naval y la del Registro civil y cuantas se relacionan con el derecho civil, como las de minas, montes, aguas, expropiacion forzosa, propiedad intelectual é industrial, etc., etc., con toda la jurisprudencia del Tribunal Supremo, del de lo Contencioso, y de la Direccion de los Registros hasta 31 de Diciembre de 1897.—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.

**LEYES PENALES DE ESPAÑA**—10 pesetas en rústica y 12 elegantemente encuadernada.—Leyes de Hacienda de España.—Coleccion de toda la legislación española en materia fiscal, clases pasivas, bienes nacionales, contribuciones é impuestos, tratados de comercio, etc., etc. Elogiada por R. O. de 6 de Julio de 1883.—Dos volúmenes.—15 pesetas en rústica y 19 en encuadernada.  
La Administracion de EL CORREO, Libertad, 29, se encarga de servir á sus suscriptores los pedidos de las anteriores obras, remitiendo su importe en letra de fácil cobro.

**IBARRA Y COMPAÑIA**  
Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios.  
Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.  
Servicio semanal entre Pasajes, Gijon y Sevilla.  
Tres salidas semanales en todos los demás puertos hasta Sevilla.—Para más informes en Sevilla, oficinas de la Direccion y D. Joaquin de Haro, consignatario.

acostumbrados á las dificultades y á los peligros, llegan á arrostrarlos sin temor.  
—¿Y en dónde os habeis hallado expuesta á ellos, Amina?  
—En mi país natal, no en esta tierra húmeda y barrosa.  
—¿Y queréis confíarme los pormenores de vuestra vida anterior, Amina. Bien sabéis que sé guardar un secreto.  
—Que podéis ser sigiloso, tal vez contra mi voluntad, ya me lo habeis probado—replicó sonriéndose Amina—y así tenéis derecho de saber algo de la vida que con tanta hidalguía me habeis conservado. Mucho no puedo deciros, mas lo que os diga es suficiente. Siendo mi padre piloto á bordo de un buque mercante, fué apresado por los moros y vendido á un *hakin*, ó médico de aquellos lugares, el cual, hallando que no le faltaba disposición, le hizo su discípulo y enseñó los secretos de su arte. A los pocos años ya igualaba en conocimientos á su maestro; pero siendo esclavo, no podía trabajar por su propia cuenta. Bien sabéis que la avaricia de mi padre no puede ocultarse; suspiraba el nuevo médico por hacerse tan rico como su amo, y á fin de adquirir su libertad, abrazó la religion de Mahoma y comenzó á curar con la independencia más completa.  
Casóse con la hija de un jefe de una de las tribus árabes, á quien habia dado la salud, y se estableció en aquel país. Despues de mi nacimiento, se hizo mi padre tan célebre como rico; pero él no haber podido curar al hijo de un Bey, fué un pretexto de que se valieron para perseguirlo. Púsose á pregon su cabeza; mas consiguió escaparse mi padre, aunque no sin ha-

ber perdido todos sus bienes. Acompañámonse mi madre y yo, y buscamos guarida entre los beduinos, con los cuales vivimos algunos años. Acostumbréme allí á las marchas más rápidas, á fieras y sangrientas peleas, á ataques, á derrotas, á fugas y muchas veces á indistinto degüello. Pero los beduinos satisfacian con mezquindad los servicios de mi padre, y el oro era el ídolo de éste. Sabiendo que habia muerto su perseguidor, se volvió otra vez al Cairo, donde ejerció de nuevo la medicina. Dejéronle atesorar otra vez, y luego que sus ahorros fueron suficientes para atraersa la codicia del nuevo Bey, tuvo que escaparse, con una corta parte de su caudal, en un pequeño bajel. Despues de mil aventuras, ganamos las costas de España; pero siempre fué la mala suerte de mi padre conservar su dinero poco tiempo. Nos robaron á nuestra vuelta á este país, donde hace tres años que residimos, y donde mi padre está atesorando otra vez.  
Tal es la historia de mi vida, Felipe; un año hemos vivido en Middleburgo, desde donde hace poco tiempo nos trasladamos á esta casa.  
—¿Y sigue vuestro padre en la creencia musulmana? Amina.  
—Lo ignoro, aunque sospecho que no la profesa en la actualidad; á lo menos, á mí no me ha enseñado ninguna religion. Su Dios es el oro.  
—¿Y el vuestro?  
—El Sér que ha creado este hermoso mundo y cuanto está contenido en él. El Dios de la Naturaleza; llamadle como gustéis. Esto conozco, Felipe, y de buena gana sabría más; son tantas las creencias de los hombres; pero seguramente que deberán ser otras tantas sondas que al cielo les enca-

mine. La vuestra es la fé cristiana, Felipe; ¿es la verdadera? Pero todos dicen lo mismo de la suya, cualquiera que sea.  
—La que profeso es la única verdadera, Amina; si me fuese dado revelarte... ¡qué pruebas tan tremendas tengo!  
—¿Y por acaso algun sagrado deber os impide hacer semejante revelacion?  
—No; pero conozco que no me es lícito hacerla... Oigo voces; deberá ser vuestro padre, que llega con la justicia. Bueno será que yo baje á recibirlos.  
Levantóse Felipe y salió del aposento, mientras los ojos de Amina le siguieron hasta la puerta, permaneciendo fijos en aquella direccion.  
—Es posible—dijo ella apartando los cabellos de su frente—que tan pronto... mas sí... así es.  
Conozco que antes bien participaría de pesares, de peligros y hasta de la misma muerte con él, que de reposo y felicidad con otro alguno. Y mucho será que tal no haga. Esta misma noche habrá de mudarse mi padre á su cabaña; sí, todo jlo tendré prevenido.  
Oyeron las autoridades la declaracion de Felipe y de Myneer Poots, y reconocidos los cadáveres, se halló que dos de ellos eran salteadores de nombrada. Dispuso el burgomaestre que los trasladasen á la ciudad, y concluidas estas diligencias judiciales, se permitió á los testigos reunirse con Amina. No es necesario repetir el coloquio que siguió, bastará añadir que cedió el doctor á las razones que le alegraron su hija y el mancebo, muy particularmente á la de no tener que pagar alquileres, y habiéndose procurado unos carros para trasladar los

muebles, aquella misma tarde quedó casi verificada la mudanza. No fué, sin embargo, hasta entrada la noche cuando se colocó en la carretilla la caja de hierro de Myneer Poots, quien se puso á horcajadas sobre ella para tenerla más segura, mientras Amina y Felipe caminaban á pie, al lado del caballo. Como puede suponerse, ya era muy tarde cuando, despues de haber arreglado lo preciso, se retiraron todos á descansar.  
CAPÍTULO VI  
—¡Conque este es el cuarto que ha estado cerrado tanto tiempo!—dijo Amina, al entrar en él á la siguiente mañana, mucho antes que despertase Felipe del profundo sueño producido por la velada de la noche anterior.—Sí, en verdad que tiene aspecto este aposento de haber permanecido cerrado luengos años.  
Miró en torno de sí la jóven, y se puso á examinar el mueblaje. Atrajeron su mirada las jaulas, y registrándolas, dijo:  
—¡Pobrecillos! ¿y fué aquí donde se apareció su padre? ¡Bien puede ser! Dice Felipe que tiene pruebas; y luego, ¿qué dificultad hay? ¡Si él se muriera, también me recogería yo de volverle á ver! aunque fuese su sombra, algo sería. ¿Y qué estáis profiriendo, lábios profanos? ¡por qué así reveláis mi secreto? La mesa volcada... esto parece obra de un miedo repentino: un costurero con todos sus enseres esparramados; un ratoncillo pudiera haber sido causa de todo esto; y no obstante, hay algo de solemne en este sencillo hecho de que en tantos años no haya de haber atravesado esta puerta ningún sér viviente; no extra-